

## **Mensaje a los asociados con motivo de haber transcurrido un año de la fundación de ANIMUN**

Nos causa especial beneplácito, que haya transcurrido un año de la fundación de la Asociación Nacional de Investigadores del Municipio, A.C., una organización Multidisciplinaria, Democrática, Autónoma y Plural, formada por investigadores y profesionistas cuyas actividades están unidas a diferentes ámbitos e instituciones de la sociedad relacionada con la compleja problemática del municipio.

La ANIMUN entiende que la profundización de las acciones iniciadas a partir de la reforma al artículo 115 constitucional, conllevan el compromiso histórico de delinear nuevas vías de desarrollo y transformación del país; el reto es construir desde la organización básica de la sociedad -el municipio- una Nación capaz de enfrentar los graves y complejos problemas que se derivan de la crisis económica que padecemos.

municipio a través de la democratización y

modernización de las formas de relación entre el Gobierno municipal y los poderes estatales y federales es un imperativo, al igual que la democratización y fortalecimiento de las relaciones entre este primer nivel de Gobierno y los ciudadanos en sus múltiples y variadas formas de organización, gestión y representación.

La ANIMUN ante la necesidad de profundizar la democratización de la sociedad y del Gobierno considera que debe ser consolidada a partir de un mayor impulso a la reforma municipal que se enmarca en nuestro sistema federalista.

La ANIMUN refuerza su convicción, plasmada en su declaración de principios, de que es necesario profundizar, consolidar y hacer avanzar los procesos que enmarcan el fortalecimiento municipal a saber:

La autonomía económica del municipio a

partir de la hacienda municipal, la capacitación de los funcionarios en sus distintos niveles, la creación de instrumentos y mecanismos que hagan de los servicios públicos responsabilidad de los Gobiernos municipales, un camino que permita a los pobladores mantener y elevar sus condiciones de vida, así como de su autonomía política mediante la participación ciudadana en forma plural y responsable en el quehacer municipal.

El municipio como fórmula básica de definición territorial, unidad de Gobierno y gobernados, ha estado presente en nuestro país a lo largo de toda su historia, espacio de florecimiento, de paz y bienestar para sus habitantes durante las épocas de buen Gobierno, se transforman también en sitio desde donde surgen voces de reclamo y brazos de lucha que se convierten en reivindicación social.

Podría afirmarse que a lo largo de nuestro desarrollo histórico contemporáneo el municipio quedó marginado, de los 2 mil 378 municipios que existen en nuestro país, en 1980, sólo 182 pudieron considerarse, por su grado de desarrollo económico elevado, con un bienestar social adecuado.

En las grandes ciudades se concentran las fuentes de trabajo, el consumo, la toma de decisiones políticas y administrativas, la cultura, los servicios públicos y todo lo que representa el avance de nuestra Revolución.

Por otro lado, en más de la mitad de los municipios, donde vive cerca del 50% de la población, presentan una deficiente actividad económica y comercial, inadecuada utilización de sus recursos humanos y materiales, incapacidad organizativa y de planeación y falta de credibilidad que se traduce en la escasa participación comunitaria en las obras y servicios públicos locales y en todos ellos sus habitantes satisfacen sus necesidades vitales de salud, educación, vivienda y empleo, muy por abajo de los requerimientos mínimos de bienestar social.

Durante el actual Gobierno se planteó la necesidad de corregir este fenómeno impulsando una economía sustentada en desarrollos locales y regionales. Para ello se iniciaron programas estratégicos, se creó un Sistema Nacional de Planeación, se implementaron instrumentos jurídicos administrativos a través de los cuales se transfieren recursos humanos y financieros a los Estados y municipios.

Sin duda todo ello ha constituido un importante avance cuya implementación ha mostrado, en algunos casos, situaciones desiguales y contradictorias, sobre todo a partir del nivel estatal, entre otras cosas debido al grado de complejidad y heterogeneidad política, cultural y económica que existe en nuestro país.

La Asociación de Investigadores del Municipio considera que el proyecto es viable, creemos que es una oportunidad excelente para que los mexicanos podamos potenciar nuestras capacidades culturales, políticas y económicas.

Están dadas las condiciones para hacer participar no solo a las instituciones involucradas oficialmente, también numerosos técnicos, investigadores, científicos de diversas disciplinas, profesores normalistas de nuestro sistema de educación están dispuestos a participar.

El fortalecimiento del municipio y el desarrollo económico regional son parte de un proyecto que nos permitirá salir de la crisis, sobre todo si se considera que en estos municipios marginados se ubica más del 50% de la fuerza productiva, la mitad de nuestros recursos naturales, el 80% de los litorales, las 2/3 partes de los recursos no renovables, gran parte de nuestros recursos silvícolas y pastizales que aunado a la potencialidad de transformación agroindustrial y artesanal, nos da una idea del potencial existente en nuestros municipios rurales para lograr la consolidación de la Nación.

México, D.F., agosto 20 de 1987.